
《工人日报》 报道， 为期3个
多月的重庆机械冶金工会 “互联
网+金牌班组长问诊班组提升行
动” 日前收官。 近200名各企业
推荐的优秀班组长参加培训， 请

专家教授组团入企送教上门， 为
班组建设 “诊脉开方”， 解决了
不少班组建设和企业发展中面临
的疑难问题， 使班组建设和企业
管理上了新的台阶。

班组是企业的“细胞 ”，班组
强则企业强，班组活则企业活。抓
好班组建设， 历来为企业管理者
所重视。班组长是班组的领头人，
在激活、强壮“细胞”过程中起着
关键作用。不过，说他（她）们是工
人，却负有管理责任；说他（她）们
是干部，又没有那个“身份”，因此
人称“兵头将尾”。

班组长不好当。 管理几十号
人， 不仅要完成生产任务或科研
（业务） 指标， 而且要关心思想、
过问生活； 不仅要有一定的水平
和能力， 而且要处处以身作则，
率先垂范。 而且， 随着经济和科

技的发展， 产业的升级换代， 如
今的企业班组与过去比较， 已经
不可同日而语。 越来越多的一线
班组成员早已不再是靠体力从事
简单劳动或低技能劳动者， 高学
历、 高技能屡见不鲜， 硕士、 博
士 “上一线” 也不再是新闻了 。
在这样的条件下当好班组长， 要
求当然更高。

实际工作中， 有的企业班组
长做职工思想工作 ， 能力有欠
缺， 方法不得力， 致使班组凝聚
力不强； 有的班组长虽然技术或
业务能力较强 ， 但文化程度不
高 ， 不懂或难以将现代管理方
法、 先进科技应用落实到班组建
设之中； 还有些班组长由于上述
原因不能令班组成员信服， 影响
了班组工作……因此， 不仅企业
对提升班组长素质的呼声很高，

而且许多班组长本身也有学习、
充实的愿望。

班组长在职学习、 提素， 常
常面临一个工学矛盾问题———不
能长时间脱产 ， 但又必须 “充
电”， 且短训很难奏效。 进入网
络时代， 有了工会作为， 为破解
这个矛盾提供了条件。 重庆市机
械冶金工会推出的 “互联网+金
牌班组长问诊班组提升行动 ”，
就是通过开展互联网+在线班组
课程学习， 为班组长夯实理论基
础， 解决实际问题。 由于有了网
络便利， 工会主动作为， 教学可
以请到尽可能好的教师开展深度
合作， 且持续数月； 理论学习之
外， 还组织学员到其他先进企业
观摩、 学习， 以直观的教学开阔
学员的眼界， 更快更好地吸纳知
识， 收到了很好的效果。 他们还

聘请专家 、 教授组成班组建设
“问诊” 团队， 深入班组 “诊脉
开方”， 强化了班组建设的针对
性和有效性； 组织现场管理专业
老师深入企业， 开展送教上门服
务， 通过前期调研、 标准体系建
设 、 组织实施 、 考核评比等环
节， 以开展班组对标、 规范化管
理达标考评为抓手， 强化基础建
设， 全面提升班组管理水平。

重庆市机械冶金工会的做法
是一次有益的尝试，其经验在于，
采取线上学习形式与整合购买社
会服务具体承办相结合的方式，
有效推进了企业班组长提素和班
组建设。借鉴这个经验，我们可以
把培训对象从少数优秀班组长扩
大到更多的“兵头将尾”，把对班
组长的培训扩大到进一步丰富服
务职工工作， 更好地彰显工会作为。

■长话短说

能骗过官网下载的检验真伪的APP， 能进入正规
流通渠道销售， 能通过食药监部门关于酒中铅、 甲醇
等食品安全鉴定。 这样的假冒飞天茅台， 真叫消费者
防不胜防！ 记者从湖北省宜昌市公安局获悉， 该市伍
家岗公安分局近日侦破了一起特大生产销售假茅台酒
案， 现场查扣假冒飞天茅台白酒1349瓶， 涉案金额近
千万元， 斩断一条涉及全国多个省市的制贩假冒飞天
茅台酒链条。 （3月3日 中新网） □王铎

■每日图评

■网评锐语

假茅台
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■有感而发

家政“红黑名单”值得期待

■世象漫说

在推进班组建设中彰显工会作为

抽检论文不走过场
别放过一个“李鬼”

■劳动时评

建筑工人实名制
具有多重意义

郝雪梅： “招聘启事发了N次，
没一个来应聘的 ， 心好慌……”
开学第一周，学校的“当家人”都
忙着安排新学期的工作， 进入了
“早睡早起”模式，宁波春晓幼儿
园园长傅州红却半夜在微信朋友
圈发了这样一段话。 宁波市教育
局相关工作人员证实， 宁波幼师
紧缺， 而且会在9月更加明显。多
次招聘无人问津，“幼儿教师荒”
何以青黄不接？“幼儿教师荒”，需
要多方面发力破解。

“幼儿教师荒”
需要多方发力破解

毕文章： 2月22日 ， 教育部
公布2019年工作要点。 在高等教
育方面， 教育部将强化对学术不
端行为的监督查处， 今年要开展
硕士博士学位论文抽检等工作。
惩治论文造假必须出重拳， 要对
所有的论文进行检验。 可以发动
群众监督， 让造假者无处藏身。
要把所有的 “李鬼” 都揪出来，
还要追究 “李鬼” 身后的导师等
相关人员把关不严的责任。

重庆市机械冶金工会的
做法是一次有益的尝试 ， 其
经验在于 ， 采取线上学习形
式与整合购买社会服务具体
承办相结合的方式 ， 有效推
进了企业班组长提素和班组
建设 。 借鉴这个经验 ， 我们
可以把培训对象从少数优秀
班组长扩大到更多的 “兵头
将尾”， 把对班组长的培训扩
大到进一步丰富服务职工工
作， 更好地彰显工会作为。

要让更多人掌握急救知识和技能
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商务部1日在其官网发布商
务部、 发改委关于建立家政服务
业信用体系的指导意见 （征求意
见稿）， 指出当前我国家政行业
信用缺失问题较为突出， 迫切需
要建立一套完整真实的家政服务
员和企业信用档案， 让消费者能
知情、 服务可查询。 为此， 我国
将建立家政服务业信用体系， 并
实施守信主体 “红名单” 和失信
惩戒 “黑名单” 制度， 未来消费
者选择家政服务人员时可参考
“红黑名单”。 （3月1日新华网）

随着家政业的快速发展， 不

少缺少诚信的家政乱象也不断出
现。 就此而言， 此次征求意见稿
明确 ， 通过家政信息联网平台
等 ， 对违规 、 不诚信作假的保
姆、 家政企业， 以建立家政企业
和从业人员 “红黑名单” 方式进
行拦截和拒用， 具有很强的现实
针 对 性 和 操 作 性 ， 对 国 内 各
城 市 家政市场乱象好转 、 家政
市场进一步诚信发展， 无疑会起
到很好规范和促进作用， 值得肯
定和期待。

但就现实而言， 要想杜绝家
政市场尤其是保姆使用、 管理方

面的各种乱象 ， 家政 “红黑名
单” 就不能简单一建了之， 亟须
引起高度重视 。 通过建立家政
“红黑名单” 等方式净化家政市
场， 相关方面的努力固然值得肯
定， 但这仅是第一步， 接下来还
需政府等有关方面及时、 切实的
认识和负起责任， 有力积极作为
到位， 逐一破解社会诚信建设、
保姆等供给侧改革和供给、 社会
职业教育 、 严肃司法执法等命
题， 才能确保保家政市场的清静
和令人放心。

□鞠实

□张刃

住房和城乡建设部、 人力
资源社会保障部联合制定的
《建筑工人实名制管理办法
（试行 ）》 自3月1日起开始施
行。 建筑工人实名制是指对建
筑企业所招用建筑工人的从
业、 培训、 技能和权益保障等
以真实身份信息认证方式进行
综合管理的制度 。 （3月2日
《人民日报》）

据悉， 所谓建筑工人实名
制， 就是指对建筑企业所招用
建筑工人的从业、 培训、 技能
和 权 益 保 障 等 以 真 实 身 份
信 息 认证方式进行综合管理
的制度。

从建筑工人权益保障看 ，
实名制无疑具有多重意义。 首
先 ， 有利于用工更规范 。 比
如， 根据 《办法》 坚持建筑企
业与农民工先签订劳动合同后
进场施工， 对其进行基本安全
培训 ， 并在相关建筑工 人 实
名 制 管 理 平 台 上 登 记 ， 方
可 允 许 其 进 入 施 工 现 场 从
事与建筑作业相关的活动 。
其次 ， 能够遏制欠薪现象 。
根 据 《 办 法 》 建 筑 企 业 应
依法按劳动合同约定 ， 通过
农民工工资专用账户按月足额
将工资直接发放给建筑工人，
并按规定在施工现场显著位置
设置 “建筑工人维权告示牌”，
公开相关信息。 住房和城乡建
设部门 、 人力资源社会 保 障
部 门 还 将 加 强 数 据 共 享 ，
建 立 建 筑 工 人 权 益 保 障 预
警 机制 ， 这些让建筑工人工
资更有保障。

同时， 为了保障建筑工人
实名制的实施， 《办法》 也提
出了相关措施 ， 比如 ， 各级
住 房 和 城 乡 建 设 部 门 、 人
力 资 源 社 会 保 障 部 门 应 对
下 级 部 门 落 实 建 筑 工 人 实
名 制 管 理 情 况 进 行 监 督 检
查 ， 对于发现的问题要责令
限期整改等等。

当然， 良法更须善治， 这
也就需要各相关方加强对此项
工作重视 ， 并实打实落实到
位， 从而促使建筑工人的权益
更有保障。 □李雪

“喂， 120吗？ 我们是宿迁供
电公司营业厅， 刚刚有一位大爷
来缴费， 突然倒地不起……” 3
月2日上午9时26分， 一位60多岁
的老大爷在办理电费业务时， 突
感身体不适， 倒地不起， 当班年
轻营业员唐珂全程跪在冰冷的地
面上， 经12分钟施救， 大爷呼吸
逐渐匀畅 ， 面色明显好转 。 (3
月3日中新网)

女孩的爱心让人感动， 但让
老大爷转危为安的， 还因为唐珂
采取了正确的施救方式， 在了解
到大爷系心绞痛， 不宜立即扶起
站立后， 选择将大爷缓慢移动到
被褥上。 “赶紧把他衣领上的拉

链往下拉 ， 还有腰带也松了一
下， 便于他呼吸。” “将药丸放
在他的舌尖下面。 随后就第一时
间联系到了他的家人， 并帮着打
了120急救电话。”

这显然体现了 “知识守护生
命”。 但现在， 如唐珂那样掌握
急救知识的还不多。 公众还普遍
缺乏急救知识， 遇到危急之时，
更凸现其严酷。 据统计， 到目前
为止， 国内大部分城市的急救知
识普及率不足1%。 而在与我们
相邻的日本， 连中学生的急救知
识普及率都已经达到了92%。

普及急救知识需要全社会的
重视和配合， 但有关方面更应该

负起责任， 持续不断地大力推进
急救知识进机关、 进学校、 进社
区、 进企业， 让更多的人学习、
了解和掌握应急救护知识， 并向

更多的人传播知识、 传教技能，
共同提高应对突发事件的现场救
护能力。

□钱夙伟


